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Hacer por voluntad propia lo que habría que hacer por obediencia 
es afanarse inútilmente, es renunciar a las bendiciones, al apoyo, a las 
consolaciones de Dios; es merecernos esta sentencia: ¡Trabajaron para 
ustedes, no les debo nada!

Pero, trabajando para Dios, por el contrario, acumulamos tesoros 
infinitos; nuestras obras, actuando así, vienen a ser las de Dios; nuestra 
fuerza, su fuerza; él nos consuela en nuestras penas, hace fructificar 
nuestro sudor; lo amamos y él nos ama; saboreamos las dulzuras del 
paraíso ya desde ahora.

¿Les parece poco para animar a un corazón generoso a que obe-
dezca a ejemplo de Nuestro Señor? Toda su vida fue un acto continuo 
de obediencia a su Padre

   (Cuaderno Cachica n° 27)

LA PALABRA DEL SUPERIOR GENERAL

Vivir el presente con pasión

Para vivir con pasión nuestra vocación y nuestra 
misión betharramitas, hay que hacer, como San 
Miguel Garicoits, la experiencia de encuentro con 
la persona del Verbo encarnado, “Jesús anonada-
do y obediente” y que ese encuentro dé una nue-
va orientación a nuestra vida (Deus Caritas Est 1). 
La RdV. desde 1969 expresa bien la referencia 
al Evangelio, reproducir, manifestar y prolon-
gar el impulso generoso del Corazón de Jesús, 
el Verbo encarnado. Nunca antes se había ex-
presado mejor el carisma de San Miguel Ga-
ricoits. El P. Etchecopar estaría muy contento 
porque mantuvo siempre el Ecce Venio en la 
Regla aprobada por la Santa Sede. Después 
de su muerte, en la RdV. de 1901, el Ecce Ve-
nio no �gura más.

San Miguel Garicoits no se contentaba con 
que la Sociedad del Sagrado Corazón fuera una 

asociación de vida apostólica, quería un instituto de 
vida consagrada: con vida comunitaria, votos, no conservar 
la propiedad de los bienes, el Superior general elegido por 
los religiosos. Todavía hay hoy religiosos con un estilo muy 
individualista, no valoran la comunidad, no rinden cuentas, 
los bienes conseguidos como religiosos los heredan sus so-
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función social y misionera. Gracias al trabajo 
que en los últimos cuarenta años se ha veni-
do haciendo con los laicos, iniciándolos en 
el carisma y la misión de Betharram, hemos 
podido con�arles responsabilidades reser-
vadas antes a los religiosos. 

En otros vicariatos, el testimonio de los 
religiosos ha ido despertando en los laicos 
que viven con ellos un deseo de compartir 
la espiritualidad de los religiosos, bebiendo 
en la fuente de la experiencia carismática de 
San Miguel Garicoits. Es una ayuda para vivir 
con �delidad el Evangelio en la vida diaria.

Después del Concilio la misión se orientó 
mucho hacia las parroquias. Se sigue hacien-
do mucho bien en ellas, pero se cuestiona 
mucho hoy nuestra presencia en la pastoral 
ordinaria. En algunos vicariatos nos las han 
sacado los Obispos, en otros las vamos de-

brinos. Pero hay también comunidades 
que programan, realizan y evalúan el 
proyecto comunitario, y religiosos que 
se esfuerzan por compartir la vida, la fe 
y los bienes. Y esto los ayuda a entregar-
se con pasión y alegría en la misión. Hay 
Vicariatos que cuidan la Formación per-
manente, hay religiosos que se resisten 
a tomarse un tiempo para encarar una 
renovación interior

Lo que debe caracterizarnos es el 
espíritu de obediencia… si falta la obe-
diencia, falta la razón de ser” (RdV. 60). He 
encontrado esa obediencia cada vez que 
tuve que pedir a alguno de los religiosos 
jóvenes la disponibilidad para la funda-
ción de Vietnam o para integrar las co-
munidades internacionales que pedía el 
Capítulo general. En algunos Vicariatos la 
falta de obediencia es un obstáculo para 
mantener los compromisos con las Igle-
sias locales. Rechazar un cambio de comuni-
dad, tratar de conseguir llegar a la comunidad 
que a uno le interesa, no aceptar ir a ninguna 
comunidad porque en todas hay algún reli-
gioso con el que el interesado no se entiende, 
son actitudes que van deteriorando la vida de 
un vicariato o de una región.

La historia de la Congregación muestra 
cómo el Espíritu Santo ha mantenido vivo 
el dinamismo misionero de nuestra familia, 
que nos lleva cada vez más lejos. Estamos 
abriendo estos días nuestra presencia en 
Vietnam. Ha sido una gracia que permite 
que el carisma de san Miguel Garicoits siga 
vivo y presente en el mundo. 

Hoy tenemos di�cultad para mantener 
por nosotros mismos las grandes obras 
educativas, históricas en Betharram, Argen-
tina y Paraguay, que siguen teniendo una 

n. 107, 14 de Setiembre de 2015 • 23

por haber sido su colaborador en el semi-
nario menor de Saint-Pé. Es verdad, le dijo 
a los alumnos y a los padres, que ustedes 
van a tener una gran pérdida, pero Dios 
que lo lleva a otra parte para su gloria, les 
deja siempre la protección de María y el 
honor de su elección. El P. Garicoits que 
supo llamar y utilizar a aquel del que van 
a ser privados: con María y el P. Garicoits 
y sus ardientes colaboradores, todo será 
compensado, superado y hasta aumenta-
do porque el sacri�cio que se hace servi-
rá para atraer sobre Betharram nuevas y 
abundantes bendiciones del cielo.
Fue en el mes de setiembre de 1856 que los 
PP. Guimon, Larrouy, Barbé, Sardoy y Har-
bustan, dejaron Betharram, con los hnos. 
Joannès y [Lhopital y el seminarista Magen-
die]; se embarcaron en Bayona; la travesía 
fue más o menos sufrida y accidentada y 
duró casi dos meses. Pero se tuvieron, para 
la Navidad de 1856 buenas noticias sobre el 
feliz desembarque y la buena recepción que 
les fue reservada por Monseñor el Obispo y 
por su clero. Se les consiguió un alojamien-
to conveniente y les fue asignada una igle-
sia cerca para el ejercicio de su ministerio. 
Al mismo tiempo, el P. Barbé anunciaba que 
estaba preparando un edi�cio que había 
conseguido para colegio, porque le podían 
enviar un gran número de religiosos para 
ayudarlo: de hecho juzgaba de antemano 
que los frutos de su ministerio serían más 
abundantes si hubieran podido asegurar 
una educación cristiana sólida a la juventud.

Simon Fondeville SCJ 
(1805-1872)

(continuación)

y Carràre de Abos. Entraron al noviciado. 
Varios hermanos entraron también. Eran 
necesarios para tener miembros para en-
viar a nuestros padres en el Nuevo Mundo 
y para substituir a los que salían y a los que 
el Buen Dios llamaba a él.  (…)
Cuando llegaron los de Sainte Croix se 
renovó el Consejo y se proveyó a reem-
plazar al P. Larrouy por el P. Chirou, y el P. 
Cazaban tomó su lugar de administrador. 
Las misiones, por su parte, continuaron; el 
impulso crecía, las poblaciones se conmo-
vían, especialmente en ese año en el que 
el Santo Padre acababa de conceder el ju-
bileo (…)
El �nal de 1855 y los primeros seis meses 
de 1856 fueron dedicados a preparar el 
ajuar de los futuros apóstoles de América 
y de los dos hermanos, Fabien y Joannès, 
del clérigo Magendie discípulo del P. Bar-
bé y pariente de él.
El Padre Superior encontraba en dos jó-
venes hermanos, Quillahauquy y Gaby de 
Bouilh nacido en Ainhoa, inteligencia y 
sabiduría e hizo que les dieran lecciones 
de latín.  Era aprovechar lo que tenía, dis-
puesto a recibir desde afuera todo lo que 
Nuestra Señora le enviara para llenar los 
vacíos que se producirían.
Llegaron las vacaciones de 1856; en la 
víspera de la partida para América, la en-
trega de premios fue presidida por el P. 
Abbadie, párroco de Saint-Pé. Después de 
hacer el elogio de la educación cristiana 
y de describir la felicidad de los padres y 
de las madres que tienen el buen gusto 
de elegir establecimientos religiosos y de 
buen ejemplo, el Presidente manifestó su 
pesar de tener que dar el adiós al P. Barbé 
que conocía desde hacía mucho tiempo, 

El presente vivido con la pasión misionera del Aquí 
Estoy: P. Yesudas scj y P. Sa-at scj
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Brasil. Como está cambiando la dirección de 
la movilidad misionera de los religiosos, se 
van estableciendo otras en Olton, Geet Bar, 
Drowitch, Mendelu, Pau-Betharram, Pibrac, 
Nazaret, Bouar, Montevideo-Tacuarembó. 
Formar estas comunidades no es una tarea 
fácil si no se construyen a partir de esa nueva 
orientación que dio a nuestra  vida de reli-
giosos la experiencia de encuentro con “Je-
sús anonadado y obediente”.

En estos últimos años el Señor nos ha 
bendecido con muchos hermanos que han 
hecho la profesión perpetua y han sido or-
denados sacerdotes sobre todo en India, 
Tailandia, Costa de Mar�l, Brasil, Argentina 
y Paraguay. Pero no deja de preocuparnos 
que algunos abandonen la Congregación 
poco después de los votos perpetuos y que, 
en los Vicariatos de Europa, no tengamos 
ningún joven en formación. 

Se está cuidando mucho la formación ini-
cial siguiendo la RdV. y la “Ratio formationis” 
renovada: En 2007 se hizo un encuentro de 
formadores en Adiapodoumé, cada dos años 
la Sesión de Betharram para los religiosos cer-
canos a los votos perpetuos, los proyectos de 
formación de cada Región, la formación de los 
formadores, un solo noviciado en cada Región, 
el escolasticado único de la Región Etchecopar. 
Las insistencias en la madurez humana, la ex-
periencia de fe, el acompañamiento personal, 
los ejercicios ignacianos, la fraternidad evan-
gélica, la misión como parte de la experiencia 
espiritual apuntan a lo esencial. Para dar con-
sistencia a lo bueno y revisar lo que no camina, 
nos encontraremos con todos los formadores 
en enero de 2016 en Roma.

Gaspar Fernández Pérez, SCJ

Superior General

jando porque ya no podemos atenderlas. 
Algún vicariato ha adquirido un estilo más 
misionero al salir de ellas.

Por otra parte, los religiosos son más sen-
sibles para una misión entre  los pobres. En 
Tailandia y África Central nuestra misión se 
desarrolla exclusivamente entre los pobres. 
Lo mismo podemos decir de la comunidad 
de Hojai al NE y los hogares de niños de la 
calle en la India, de las misiones populares y 
la Casa del Niño de Argentina, la granja pe-
dagógica de Tchanfetó en CdM.

El proyecto PAPETRA entre los toxicode-
pendientes en Paraguay, La Casa Familia de 
Monteporzio, El Centro San Miguel de Bouar, 
el dispensario de Niem en Africa Central, el 
compromiso de algunos religiosos como ca-
pellanes en algunos hospitales en Italia, per-
miten una presencia misionera entre los enfer-
mos que es nueva en la Congregación. La RdV. 
de 2012 ha abierto el abanico de los servicios 
en la misión, manifestando así la fantasía de 
la caridad (que) no ha conocido límites y ha 
sido capaz de abrir innumerables sendas para 
llevar el aliento del Evangelio a las culturas y a 
los más diversos ámbitos de la sociedad (Papa 
Francisco, Carta  los consagrados: I, 2)

Hoy estamos ante el desafío de un estilo 
más internacional. En el respeto de las dife-
rencias de edad, de formación, de cultura, 
etc…estamos llamados a construir la unidad 
en torno a la experiencia de fe, de vocación 
y de misión. Esta unidad nos permite cultivar 
nuestra identidad y nuestra pertenencia, al 
mismo tiempo se va enriqueciendo el caris-
ma al encarnarse en culturas diferentes.

Las comunidades internacionales no 
son una novedad. Existían sobre todo en los 
países de Misión: Tailandia, Tierra Santa, Cos-
ta de Mar�l, Argentina, Uruguay, Paraguay y 

El año 1855 se renovó el consejo. Fue cuan-
do el Obispo propuso la misión de Améri-
ca. Esta obra fue inspirada por la necesidad 
de los emigrantes vascos y bearneses que 
constituían una 
población de alre-
dedor de 100.000 
almas en Buenos 
Aires y Montevi-
deo. La propuesta 
fue dictada por la 
caridad y el celo 
apostólico sea del 
Obispo de Bue-
nos Aires como 
de nuestro obispo 
que quería conso-
lar el corazón del 
obispo de Buenos 
Aires, a�igido por 
la imposibilidad de 
socorrer a ese gran 
número de extran-
jeros que pobla-
ban su diócesis.
 No hubo que ape-
lar a la obediencia y 
a la designación de 
parte del Superior 
de miembros para 
enviar al nuevo 
continente.  A la ca-
ridad que proponía, 
respondió la cari-
dad que aceptaba. 

La aceptación fue unánime: cada uno tuvo 
que pedir a Dios la luz para conocer su volun-
tad, para cumplirla. Los PP. Guimon, Barbé, 
Larrouy, Sardoy y Harbustan de Barcus, estos 

últimos, párrocos 
en el país vasco, se 
presentaron para ir 
a América.
El hno. Ducasse 
de Obos (Tarbes) 
aspirante al sacer-
docio, con su per-
miso de emigrar, 
estaba en Betha-
rram desde hacía 
más de 11 años. 
Fue ordenado en 
1855 y recibido 
en la Congrega-
ción: fue enviado 
como director de 
estudios a Oloron, 
a Orthez, después 
de haber trabaja-
do por varios años 
en el instituto de 
Betharram.
En esa época, la 
casa de Orthez nos 
envió tres o cuatro 
miembros muy 
distinguidos: los 
jóvenes Cachica 
de Orthez, Bernè-
de de Bézigrand 

EL CUAdErNo FoNdEViLLE o BEtHArrAM dESdE EL 1790

Se acepta la misión en América... Nuevos miembros de la Congregación... 
Cada vez más peregrinaciones a Betharram... Preparativos y salida 
para América... 

Documento original del envío en misión en América 
firmado « Garicoïts Ptre Supr »
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iNStANtáNEAS dE VidA BEtHArrAMitA

“Este hombre es feliz...”
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“Este hombre es feliz…” escribió el P. Raúl Villalba scj, al descubrir en Face-
book esta foto del P. Enrique Lasuén scj, junto con el P. Francisco de Assis, scj. 
Recientemente el papa Francisco decía “No puedo imaginar a un cristiano 
que no sepa sonreír. Tratemos de dar un tetimonio alegre de nuestra fe”…  
¡Misión cumplida, P. Enrique!

Foto publicada en la página Facebook del P. Francisco de Assis scj, el 13 de julio pasado. Muchas gracias al fotógrafo.

gres para ser pastores del rebaño del Señor. 
(Gonzalo Campos Cervera)

La espiritualidad betharramita estuvo 
presente desde nuestros primeros pasos, 
desde los 4 años fuimos inculcados en la 
obediencia, la disponibilidad y el amor 
a Dios, valores que nos permitieron vivir 
un noviazgo de 11 años donde descubri-
mos que el amor se resume en servicio, 
en darse al otro y a los demás. Formamos 
parte de una comunidad dentro de FVD 
que nos permite seguir creciendo en la 
fe, solidi�car nuestra familia en lo funda-
mental que es la vida en Cristo, con Cristo 
y en Cristo nos da la oportunidad de com-
partir con los demás la alegría de vivir 
nuestro carisma. Nos sentimos llamados 
a asumir el compromiso de cumplir con 
la voluntad de Dios en nuestra vida, en 
nuestra familia y en nuestro matrimonio 
asumiendo con amor todo aquello que 
viene como regalo del cielo. (Lilian Caro-
lina Codas de Santacruz)

tiempo pasó a ser mi segunda familia. Ese 
caminar al principio no fue fácil, no nos co-
nocíamos todos y costaba integrarnos, pero 
con el tiempo, entre la compañía de María 
de Betharram, las enseñanzas de San Miguel 
Garicoits y la presencia del Espíritu Santo 
entre nosotros se fue forjando en el amor y 
en la alegría esta comunidad. La comuni-
dad es nuestro sostén para todo, unidos nos 
mantenemos en oración siempre por las 
necesidades de cada uno y por FVD mismo, 
sin la comunidad todo iba a ser más difícil, 
entre todos y con Cristo nuestro Señor nos 
propusimos cargar nuestras cruces del día 
a día, obviamente estuvieron los altibajos y 
los problemas humanos que se dieron pero 
todo eso no impidió que nos consolidemos 
como comunidad, nos enamoramos del ca-
risma betharramita. Termino con una frase 
de nuestro santo fundador: “Que hermosa 
disposición estar siempre a disposición de 
Dios” siempre disponibles para dar nuestro 
Aquí Estoy como lo hizo María todos los días 
hasta que Él nos diga basta, sencillos y ale-

¿Cómo se organiza el Grupo FVD?
El Grupo FVD cuenta con una estructura jerárquica verticalista que propicia y pone como virtud preponderante en el 
movimiento la virtud de la Obediencia, columna vertebral de nuestro carisma Betharramita, el primer anillo se encuentra 
el CONSEJO conformado por El SUPERIOR y otras dos personas en calidad de CONSEJEROS, estas tres personas son ele-
gidas por asamblea en votaciones electivas cada dos años. El superior junto a los consejeros elijen los ENCARGADOS DE 
COMISIONES que son los que llevarán a cabo las ejecuciones y líneas pastorales. Las comisiones actualmente activas en el 
Grupo son: Comisión Formación, Comisión Retiro, Comisión Grupos, Comisión Liturgia, Comisión Tesorería, Comisión Coro, 
Comisión Apostolado, Comisión Eventos y Comisión Misiones. Cada comisión junto a los miembros del consejo presentan 
los trabajos a realizarse en el año lectivo, así también dentro de la estructura se encuentran los ENCARGADOS DE COMU-
NIDAD que son electos en sus comunidades y que son el vínculo entre el Consejo y las Comisiones. Es importante el acom-
pañamiento y asesoría espiritual de los sacerdotes betharramitas que nos dan su ayuda incondicional el Padre Tobía Sosio 
y el Padre Raúl Villalba más de cerca, y los demás religiosos betharramitas que a pesar de sus funciones especí�cas en la 
obra de la Congregación nos ayudan en lo que le pedimos, lo cual es fundamental para una dirección pastoral efectiva.
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EL oBiSPo dE roMA EN LA VidA dE LA CoNGrEGACióN

Papa Francisco al Paraguay

RESPONDIENDO A LA PRIMERA PREGUNTA QUE LE DIRIGIÓ UN 
PERIODISTA EN EL VUELO DE VUELTA DE AMÉRICA LATINA, 
EL PAPA FRANCISCO DESCRIBIÓ LA IGLESIA DEL PARAGUAY 
COMO “UNA IGLESIA VIVA, UNA IGLESIA ALEGRE, UNA IGLE-
SIA QUE LUCHA Y QUE TIENE UNA HISTORIA GLORIOSA”. ¡Y 
UNA IGLESIA QUE TUVO QUE SER PACIENTE DURANTE 27 
AÑOS ANTES DE PODER RECIBIR DE NUEVO A SU PAPA… ! 
NATURALMENTE LA ACOGIDA ESTUVO A LA ALTURA DE ESTA 

ESPERA. ALGUNAS SEMANAS MÁS TARDE, EL P. TOBIA SOSIO SCJ NOS HIZO PROBAR DE 
VUELTA LA ALEGRÍA DE ESE ACONTECIMIENTO DE LA IGLESIA.

público lo que quedará grabado por mucho 
tiempo en el corazón de la gente.
Nosotros, los religiosos de Betharram, tuvi-
mos la suerte de recibirlo en nuestra casa, 
en el estadio León Coundou, para uno de los 
encuentros más esperado: ¿qué mensaje tie-
ne reservado el Papa para los representantes 
de la sociedad civil? La Universidad Católica, 
quien ha organizado este evento, a�rmó que 
1600 grupos y asociaciones civiles han sido 
invitados para participar en este encuentro, 
aproximadamente 4000 personas. La gente 
recordaba aquel famoso encuentro con los 
“constructores de la sociedad” en ocasión de 
la memorable visita de San Juan Pablo II en 
el 1988, una actividad que había sido vetada 

por el dicta-
dor Stroess-
ner y que 
se realizó 
por explíci-
ta voluntad 
del Papa. En 
su torpeza 
el dictador 
había pro-
hibido a los 

“Bienvenido Papa Francisco….juéguense la 
vida por grandes ideales” Así decía el cartel 
a la entrada del Colegio San José de Asun-
ción. Todos hablaban del cariño especial 
que el Papa, en varias ocasiones, había ma-
nifestado hacia Paraguay; los jóvenes, en 
especial, tenían grabado en su memoria la 
hermosa experiencia vivida en Rio, en oca-
sión del encuentro mundial de jóvenes.
50.000 jóvenes se alistaron como ¨servidores 
del Papa¨ y más 30.000 estudiantes formaron 
el cordón de bienvenida, desde el aeropuer-
to hasta la Nunciatura: un pueblo muy reli-
gioso, muchos niños y jóvenes, todos agol-
pándose al borde de la ruta, viendo pasar a 
gran velocidad el Papamóvil. Pero han sido 
los encuen-
tros y cele-
braciones 
con el Papa 
Francisco y 
su gran ca-
pacidad de 
conectarse 
e s p o n t á -
neamente 
con el gran 

« Lo primero que vi re�ejado en FVD es la 
alegría con que los miembros trabajan, ya 
que apenas cuenta con 11 años. Para mi 
FVD fue y es una escuela de vida. Dentro de 
FVD aprendí a ser una persona más toleran-
te, lo que está siempre es la fe y la esperanza 
en toda circunstancia de la vida. Una de las 
cosas que más valoro del movimiento es 
como se ve re�ejado el carisma en muchas 
personas y como estas personas tratan de 
transmitir en su vida diaria. Puedo decir que 
mi espiritualidad creció dentro de FVD. Hizo 
crecer la oración dentro de mi familia gra-
cias a que día a día trato de llevar la oración 
con ellos. También este estilo de vida ayuda 
a vivir valores cristianos no solamente con 
mis hermanos de comunidad sino también 
con otros amigos que se ven evangelizados 
por lo que trato de transmitir. (Mariana To-
rres)

« Con mis hermanos de comunidad hemos 
creado un lazo muy fuerte de amistad ci-
mentado en Cristo, cada sábado que nos 
reunimos le dedicamos un tiempo a re-
�exionar el evangelio del día y compartir 
lo que cada uno le llega, hacemos un eco 

de la palabra y al terminar 
profundizamos nuestra fe 
a través del catecismo para 
jóvenes. FVD me ha ayu-
dado a cambiar varios as-
pectos de mi vida y me ha 
regalado tantos hermanos 
que día a día me ayudan a 
crecer en la fe, recuerdo al 
entrar al movimiento pase 
por momentos muy fuertes 
y ahí estuvo el movimiento 
para mí, tantas bendiciones 

me han llegado desde que empecé en mi 
comunidad que puedo dar fe que es una 
obra de Dios. A través del movimiento he 
logrado que mi familia se acerque más a la 
Iglesia, tanto así que mi hermana menor 
ya es un miembro activo. Los jóvenes cató-
licos necesitan de otros jóvenes para ani-
marse a vivir un estilo de vida, para pasar 
de la teoría a la práctica. Yo sinceramente 
si no hubiese tenido la bendición de tener 
comunidad no hubiera logrado llevar ade-
lante este estilo de vida ya que el mundo 
te consume y busca que te alejes de Cristo, 
y gracias al movimiento y a la gracia de 
Dios, hoy soy catequista de con�rmación 
y pude tener la oportunidad de contar a 
otros jóvenes cómo Cristo apareció en mi 
vida por medio de FVD. (Alejandro Gross 
Brown Bobadilla)

« Esta gran aventura de amor empezó luego 
de un retiro espiritual donde tuve mi primer 
encuentro fuerte con Cristo, ahí fue un an-
tes y un después en mi vida donde con el 
tiempo con los que querían seguirle a Jesús 
de verdad en sus vidas formamos una co-
munidad de hermanos en Cristo que con el 
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textualmente alguna de ellas. 

“Qué importante es que ustedes los jóvenes 
vayan intuyendo que la verdadera felicidad 
pasa por la lucha de un país fraterno”…” A ju-
gársela por algo, a jugársela por alguien. Esa es 
la vocación de la juventud y no tengan miedo 
de dejar todo en la cancha. Jueguen limpio, jue-
guen con todo. No tengan miedo de entregar 
lo mejor de sí. No busquen el arreglo previo 
para evitar el cansancio, la lucha. No coimeen 
al réferi”…. “Yo les confieso que a veces a mí 
me da un poquito de alergia, o para no decirlo 
así en términos tan finos, un poquito de “mo-
quillo”, el escuchar discursos grandilocuentes 
con todas estas palabras y, cuando uno cono-
ce la persona que habla, dice: “Qué mentiroso 
que sos”. Por eso, palabras solas no sirven. Si 
vos decís una palabra comprometéte con esa 
palabra, amasá día a día, día a día. ¡Sacrificáte 
por eso! ¡Comprometéte!”….” Para que haya 
diálogo es necesaria esa base fundamental. ¿Y 
cuál es la identidad en un país? –estamos ha-
blando del diálogo social acá–. El amor a la pa-
tria. La patria primero, después mi negocio. ¡La 
patria primero! Esa es la identidad. Entonces, 
yo, desde esa identidad, voy a dialogar. Si yo 
voy a dialogar sin esa identidad el diálogo no 
sirve”... “No tenemos que ignorar el conflicto. 
Por el contrario, somos invitados a asumir el 
conflicto. Si no asumimos el conflicto – “No, es 
un dolor de cabeza, que vaya con su idea a su 
casa, yo me quedo con la mía”- no podemos 
dialogar nunca. Esto significa: «Aceptar sufrir el 
conflicto, resolverlo y transformarlo en un esla-
bón de un nuevo proceso» (Evangelii gaudium 
227). Vamos a dialogar, hay conflicto, lo asumo, 
lo resuelvo y es un eslabón de un nuevo proce-
so”….” Los pobres son la carne de Cristo. A mí 
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jos que como el grano de mostaza multipli-
ca sus frutos, también a los amigos, y otros 
entornos. Personalmente el Grupo FVD me 
ayudo a vivir mi vida y dar crecimiento a mi 
espiritualidad. Es un proceso donde Dios 
sorprendió, transformó y renovó mi vida, el 
Grupo acompañó mi época de colegio, de 
universidad y actualmente como profesio-
nal, formándome en cimientos evangélicos. 
Vivir la hermandad cristiana en elevado 

nivel de caridad y entrega, ver testimonios 
de vidas y de conversiones que emocionan 
me da la convicción que de�nitivamente es 
una obra de Dios, no basta más que ano-
nadarnos y ser sus instrumentos para que 
la historia de fe dentro del Grupo FVD siga 
fortaleciendo y propiciando conversiones y 
transformaciones de nuestras familias, en-
tornos y la sociedad paraguaya. 

André Balansa

¿El Grupo FVD?
El grupo FVD (Fiat Voluntas Dei) es un movimiento de laicos que han sentido el llamado del 
Aquí Estoy en sus corazones conquistados por el carisma betharramita formando parte de 
dicha familia, con el anhelo de crecer inspirado por nuestro Santo Fundador San Miguel Gari-
coits.El Grupo fue fundado en el 2003 en la mente y corazón de 12 exalumnos del Colegio San 
José que decidieron dar continuidad a la formación religiosa recibida en el Colegio. Movidos 
por dicha causa noble decidieron formar la primera comunidad sobre las bases de la espiritua-
lidad de San Miguel Garicoits. La llamaron “grupo FVD”, ya que desde el inicio los miembros 

del grupo nos proponemos profundizar la voluntad de Dios en nuestras vidas.
Actualmente el Grupo FVD cuenta con 180 miembros activos distribuidos en 12 comunidades eclesiales de base 
que, a partir de un encuentro con el Señor, deciden adoptar, como estilo de vida, el carisma Betharramita y caminar 
juntos en comunidad. Se reúnen una vez a la semana. El Grupo FVD cuenta con tres objetivos fundacionales:
 1. Profundizar y difundir el carisma Betharramita
 2. Apoyar a la Pastoral Betharramita y las que requieran de nuestra ayuda.
 3. Alentar a las vocaciones religiosas y/o sacerdotales, en especial para Betharram.
Desde los inicios de FVD, el grupo ha dado empuje a las pastorales juveniles, cuyo servicio se basa en la realización 
de retiros espirituales para los alumnos del Colegio de San José y del Colegio Santa Clara. Desde el año 2013 el 
Grupo FVD impulsado por el Espíritu Santo inició la pastoral Universitaria ofrecendo retiros espirituales a laicos 
universitarios (...). Siendo parte de la Iglesia trabajamos para la Parroquia del San José e impulsados por el Espíritu 
misionero como vocación universal por mandato de Cristo el Grupo FVD misiona a la ciudad de la Colmena Depar-
tamento de Paraguarí , iniciando el proceso desde el año 2013 el cual se creó un hermoso vínculo con la Parroquia 
de la Colmena. Actualmente FVD ayuda con un aporte mensual a la escuela para su mantenimiento y se realizan 
apostolados con asistencia periódica de los miembros a la Colmena para compartir con la gente, dar asistencia mé-
dica y evangelizar a los niños, jóvenes y adultos. El Grupo FVD es consciente que se vienen nuevos desafíos, como 
una pastoral familiar y proyectos sociales.

ministros y autoridades del Partido Colorado 
participar del encuentro... al año siguiente 
Stroessner fue derrocado. 
Había entonces mucha expectativa para 
esta segunda edición con las actuales or-
ganizaciones sociales, en una época cierta-
mente democrática, pero todavía con serios 
problemas de convivencia social. A los abu-
cheos contra el actual Presidente Cartes si-
guieron los calurosos y espontáneos aplau-
sos a la entrada de Papa Francisco, aplausos 
que acompañaron cada mensaje del Papa, 
en una especie de diálogo con el público 
que signi�caba una evidente aprobación y 
activa participación, por parte de todos los 
presentes. Quizás por eso el Papa �nalizó 
con una simpática intervención: 

“Un consejo, como despedida, antes de 
la bendición. Lo peor que les puede pasar 
a cada uno de ustedes cuando salgan de 
aquí es pensar: “Qué bien lo que le dijo 
el Papa a fulano, a zutano, a aquél otro”. 
Si alguno de ustedes acepta pensar así –
porque el pensamiento suele venir, a mí 
también me viene a veces–, pero hay que 
rechazarlo: “¿El Papa a quién le dijo eso?” 
–“A mí”. Cada uno, quien sea: “A mí”.

Más que un discurso, el Papa se limitó a con-
testar las preguntas formuladas por cinco 
representantes de la sociedad civil: un jo-
ven, un indígena, una campesina, una em-
presaria, un representante del Gobierno.
En su respuesta, algunas expresiones nos 
pueden indicar  el mensaje social que ca-
racteriza su Ponti�cado, en una clara insis-
tencia a conectar la fe con el compromiso 
para el Bien Común y una atención privi-
legiada a los más pobres. Voy a transcribir 
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me gusta preguntarle a alguien, cuando 
confieso gente – ahora no tengo tan-
tas oportunidades para confesar como 
tenía en mi diócesis anterior-, pero me 
gusta preguntarle: “¿Y usted ayuda a la 
gente?” –“Sí, sí, doy limosna”. –“Ah, y 
dígame, cuando da limosna, ¿le toca la 
mano al que da limosna o tira la mone-
da y hace así?”. Son actitudes. “Cuando 
usted da esa limosna, ¿lo mira a los ojos 
o mira para otro lado?”. Eso es des-
preciar al pobre”... “Las personas cuya 
vocación es ayudar al desarrollo econó-
mico tienen la tarea de velar para que 
éste siempre tenga rostro humano. El 
desarrollo económico tiene que tener 
rostro humano. ¡No, a la economía sin rostro! Y 
en sus manos está la posibilidad de ofrecer un 
trabajo a muchas personas y dar así una espe-
ranza a tantas familias”…

Haber recibido al Papa en nuestra casa ha sido 
ciertamente un privilegio, pero es sobre todo 
un compromiso y un desafío. ¿Cómo desper-
tar en el niño y joven un sincero compromiso 
para el Bien Común? ¿Cómo testimoniar un 
auténtico amor a los pobres que llegue hasta 
dejarnos evangelizar por ellos? ¿Cómo luchar 
contra aquella plaga social tan difundida y pe-
ligrosa que el Papa Francisco de�nió “la gan-
grena de un pueblo”, es decir la corrupción? Y 
¿Cómo superar el evidente divorcio entre fe y 
vida, tentación constante de todo cristiano? El 

Papa lo pintó con claros colores en una expre-
sión que quedó famosa, en su visita a uno de 
los barrios marginales de Asunción: 

“Una fe que no se hace solidaridad es una fe 
muerta, o una fe mentirosa. “No, yo soy muy 
católico, yo soy muy católica, voy a misa todos 
los domingos”. Pero dígame, señor, señora, 
“¿qué pasa allá en los Bañados? “Ah, no sé, sí…, 
no…, no sé, sí…, sé que hay gente ahí, pero no 
sé…”. Por más misa de los domingos, si no tie-
nes un corazón solidario, si no sabes lo que pasa 
en tu pueblo, tu fe es muy débil o es enferma o 
está muerta. Es una fe sin Cristo. La fe sin solida-
ridad es una fe sin Cristo, es una fe sin Dios, es 
una fe sin hermanos”.

Tobia Sosio, SCJ 
Consejo General

La espiritualidad laical 
betharramita, norte 
que intentamos vivir 
los miembros de FVD 
es la disponibilidad del 
“Aquí Estoy”, el Verbo 
encarnado que cum-
plió la voluntad de Dios 
hasta la muerte en cruz. 
Como parte de profun-
dizar nuestro carisma 
cada año intentamos 
vivir una virtud del Sa-
grado Corazón, devo-
ción que lleva como 
fuente de inspiración nuestro carisma. 
El joven betharramita se caracteriza como 
una persona disponible, abierta, alegre; 
sensible a la realidad social paraguaya, vivir 
la humildad y sencillez, es mariano, devoto 
a la advocación de la Virgen de Betharram, 
como diría San Miguel la dueña de la casa, 
y una preocupación seria no solo buscar 
la voluntad de Dios, sino de cumplirla y 
estudiarla formándonos en espiritualidad 
e intelectualidad para el crecimiento de 
una fe recta y profunda en comunión ple-
na con el Magisterio de la Iglesia Católica. 
Lejos de ser un carisma solo de religiosos, 

grande es la sorpre-
sa que el Señor nos 
demuestra que este 
carisma es acogido 
por laicos totalmen-
te ajenos a colegios 
betharramitas y 
obras cercanas a la 
misma, sino a dife-
rentes edades, es-
tados de vidas, pro-
fesiones, el cual el 
Grupo FVD se torna 
una opción de vivir 
el cristianismo para 

los jóvenes que desean optar como estilo 
de vida. Esto nos demuestra que al carisma 
laical betharramita no sólo están llamados 
los que pasaron por colegios betharra-
mitas sino que es un don que el Espíritu 
concede cada vez más a jóvenes ajenos a 
instituciones de Betharram. 
Las historias de vida dentro del Grupo FVD 
son innumerables, la fe no se guarda bajo el 
celemín sino que se la pone a la vista de to-
dos, se contagia por lo que este estilo de vida 
penetra en las familias, las renueva, transfor-
ma. Es curioso que la voluntad de Dios entra 
a los hogares en ocasiones gracias a los hi-

LoS LAiCoS y EL CAriSMA dE BEtHArrAM

Una vitalidad generosa y contagiosa

“PROFUNDIZAR EL CARISMA… APOYAR LA PASTORAL... ANIMAR LAS VOCACIONES A 
LA VIDA BETHARRAMITA...”. ESTOS TRES OBJETIVOS PRINCIPALES DEL GRUPO DE LAICOS 
PARAGUAYOS FVD, NOS DICEN DE QUÉ FORMA ESTOS LAICOS TENGAN SUS RAÍCES EN EL 
PASADO, EL CORAZÓN ABIERTO A LA REALIDAD DE HOY Y LA MIRADA HACIA EL FUTURO 
DE LA CONGREGACIÓN. ESCUCHANDO EL TESTIMONIO DE ALGUNOS DE ELLOS, SENTIMOS 
QUE ESTAMOS EN EL CORAZÓN DE LA ESPIRITUALIDAD BETHARRAMITA QUE, UNA VEZ 
MÁS, SE REVELA MÁS VIVA Y ACTUAL QUE NUNCA PARA LA IGLESIA Y PARA LA SOCIEDAD 
DE HOY.
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➠
EL SALÓN DE DEPORTES
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El Padre Léon Coundou (1921-1967), nació en Tar-
bes; había hecho sus estudios secundarios en la Escuela 
Apostólica de Betharram, sus estudios eclesiásticos en 
Nazaret y en Belén. Fue ordenado sacerdote en Belén en 
1946, a los 25 años y fue destinado al Colegio San José 
de Asunción donde llegó al comienzo del año siguiente 
para quedarse hasta su muerte.

Se consagró completamente a su tarea de docente, pero 
no fue solamente como el maestro que enseña ; fue 
también como sacerdote y un sacerdote capaz de hacer 
de un campamento scout e incluso, de un partido de 
futbol, un medio para llegar a Dios.  Capellán nacional 
de los Scouts del Paraguay, era capaz de mezclarse con 
los chicos de campamento para descubrir sus problemas 

y colocarse a su disposición para lo que necesitaran. El Club de futbol de Asunción, Cerro Porteño tuvo el 
honor de tenerlo como capellán. Fue el Deportivo San José que gozaba de sus preferencias deportivas. Allí 
fue donde dio, se puede decir así, lo mejor de sí mismo. No pudo ver terminados los trabajos del salón de 
deportes ni disfrutarlo completamente. Hoy ese salón tiene el honor de llevar su nombre.

El día de sus funerales, fueron muchos 
los que acudieron para rendirle ho-
menaje. El embajador de Paraguay en 
Colombia, ex alumno, escribía a sus her-
manos de comunidad? “El P. Coundou, 
cruzado de la educación, de la amistad, 
de la alegría de vivir y de las alegrías de-
portivas, es un ejemplo viviente para las 
jóvenes generaciones que lo conocieron 
tanto en el colegio como fuera de él. Su 
nombre, su vida seguirán siendo siem-
pre para nosotros que fuimos sus ami-
gos, una luz. Mucho más para los que 
fueron sus alumnos y que recibieron en 
abundancia la alegría y el entusiasmo 
de vivir que comunicaba cada segundo 
con su manera tan cristiana de darse 
a los demás por amor a Nuestro Señor 
Jesucristo”. 
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accesos de rabia y de indignación: era su ma-
nera de darse cuenta de que, a su edad, con-
servaba la energía de los vivientes […]
En este preciso momento, siguiendo la carta 
a los Colosenses, pensemos en la comunión 
de los santos: pidamaos al Señor que nos 
llene del conocimiento de su voluntad, pi-
damos la sabiduría, la inteligencia espiritual 
y una conducta digna de nuestra vocación. 
Que él nos fortalezca con su poder; así sere-
mos fuertes para progresar en el bien, per-
severantes y pacientes para dar frutos. En 
alegría, demos gracias a Dios Padre; le dio la 
capacidad al P. Alexandre y a todo el Betha-
rram del cielo de participar de la herencia de 
los santos, en la luz. Al arrancarlos del poder 
de las tinieblas, los colocó en el reino de su 
Hijo Querido. En él, para nosotros también 
tendrá misericordia. Será nuestro perdón, 
nuestra resurrección y para siempre nuestra 
paz. Y ya desde aquí, por medio de nuestra 
pobre persona, por la fe que nos vuelve a 
poner de pie y nos hace avanzar, este mundo 
sabrá que es amado, salvado.

Jean-Luc Morin, SCJ

do el 1º de setiembre, día del comienzo de 
clases y jornada mundial de oración para el 
cuidado de la creación, para despedirse de 
este mundo. Porque el P. Berhouet era pe-
dagogo y enamorado de los paisajes. No 
era un religioso sin patria, ni mucho menos. 
Estaba demasiado arraigado en su tierra na-
tal (el Amikuze) y en su tierra de adopción 
(Limoges). Fue, durante mucho tiempo, un 
religioso sin comunidad para poder conti-
nuar su misión entre los jóvenes.
Con su presencia familiar, atenta y creadora, 
hizo que se siguiera manteniendo el ritmo en-
tre Betharram y Ozanam, por mucho tiempo 
después que la Congregación se había retira-
do. Bandadas de alumnos que se agrupaban 
a su alrededor, en los recreos, para aprender 
los secretos de la fabricación de una raqueta o 
encontrar a un Padre que los tomaba en serio, 
sin creerse un grande. Hay que decir que el P. 
Berhouet era el más limosín de los vascos; co-
nocía la región por los menús, visitándola un 
domingo tra otro. Era muy celoso de ese senti-
miento de libertad; le gustaba guiar y guiarse 
cómo creía mejor; sabía también compartir 
sus gustos con una familia amiga, con los her-
manos, en el comedor.
Ese temperamento fuerte, esa voluntad de 
hierro, los trajo consigo a Betharram donde 
eligió pasar sus últimos días. La vida sedenta-
ria e inactiva le pesaba. Lo compensaba con 
palabras memorables en las comidas, frente al 
acuario o en el umbral de la casa de reposo , y 
sobre todo con una soledad bien o mal asumi-
da. ¿Quién no recuerda su rostro  de piedra, las 
manos cruzada sobre el bastón, el gorro hasta 
las orejas, la mirada perdida y, de golpe pene-
trante? Al acercarse un interlocutor eventual, 
los ojos le brillaban, la sonrisa se hacía malicio-
sa, la lengua se soltaba. Claro que podía tener 
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su presencia física, estamos huérfanos de 
su compañía corpórea, de su dedicación a 
la Congregación betharramita, a la educa-
ción y a la �delidad al sacerdocio. (...)

Prof Anibal (Colegio S. Miguel de Passa Quatro) 
en la misa  por los funerales del Padre Joaquim

Nosotros, del Colegio San Miguel, funcio-
narios, alumnos, profesores, dirección y Pa-
dres betharramitas, estamos sufriendo por 
su partida, querido maestro, compañero y 
amigo… Sentiremos siempre su falta, su 
agilidad en mirar la vida.
Reverendísimo, hoy estamos huérfanos de 

Hijos de San Miguel Garicoïts 

DOS JÓVENES RELIGIOSOS BETHARRAMITAS DEL VICARIATO DE COSTA DE MARFIL COM-
PARTEN EN ESTA INTERVENCIÓN SU ALEGRÍA DE HABER SIDO ORDENADOS SACERDOTES. 
AGRADECIENDO A DIOS QUE LOS LLAMÓ, SUS FORMADORES QUE LOS HAN GUIADO Y 
SUS HERMANOS MAYORES QUE LOS ENRIQUECIERON CON SU TESTIMONIO, MANIFIES-
TAN LA ALEGRÍA DE PONER SUS VIDAS AL SERVICIO DE SUS HERMANOS EN LA IGLESIA, 
ENVIADOS POR LA CONGREGACIÓN.

VidA dE LA CoNGrEGACióN (CoNtiNUACióN)

“El Hijo del Hombre vino no para ser servi-
do sino para servir y dar su vida en rescate 

por la multitud“ (Mc 10,45)

El 18 de julio de 2015, en la iglesia pa-
rroquial de Santa Teresa de Godomey, 
en Cotonou (Bénin), para el anuncio del 
Evangelio y el servicio de la Iglesia, recibí 
de las manos de su Excelencia, en Nuncio 
Apostólico del Bénin, Mons. Brian Udai-
gwe, el encargo del ministerio presbite-
ral que me hace sacerdote de Jesucristo 
para siempre. Hago mías las palabras de 
nuestro Fundador, San Miguel Garicoits: 
“Dios, Padre nuestro, tú nos llamaste; tú 
nos llamas con todo lo que eres. Por �-
delidad a ti, Dios mío, para toda mi vida, 
digo: Aquí estoy sin demora, sin reserva, 
sin vuelta atrás, por amor”. Que el Señor 
haga de mí, un sacerdote según su Sa-
grado Corazón. Sí, un largo camino en 
presencia del Señor, por una estrada mar-
cada por experiencia y testimonios de fe, 
de prueba, pero también de alegría, de 
felicidad y de agradecimiento. Y frente a 
ese gran misterio, no me canso de a�r-
mar mi indignidad y la insondable mise-
ricordia de Dios en mi proceso de vida. 
Mi vocación a la vida religiosa y en mi 

familia betharramita me parece como un 
misterio, una realidad que aprendo día a 
día. De hecho, cada día descubro el de-
seo constante de consagrarme al servicio 

Padre Vincent de Paul  WOROU Dimon, SCJ

Nací el 27 de setiembre de 1977 en Savè, en el Benin. 
Comencé mi camino vocacional con la comunidad en 
noviembre de 2004. Dos años más tarde, entré en co-
munidad para los dos años de �losofía en el seminario 
mayor de Abidjan Kouté. Dos años de noviciado de los 
cuales el año canónico fue en Belén y el 2º en nuestra 
comunidad de Dabakala, en preparación a la primera 
profesión religiosa el 28 de julio de 2010. El 27 de julio de 
2014 pronuncié los votos perpetuos en la Congregación 
del Sagrado Corazón de Jesús de Betharram.
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conocido, sentir que todo va contra sus pro-
pios sueños e ilusiones. Y entonces, y sólo en-
tonces, la Palabra toca nuestra vida, porque la 
verdadera sabiduría consiste en dejarse guiar  
por el otro que es Dios. La fe es abandonarse 
en sus manos para vivir plenamente.
El P. Berhouet nos diría muchas cosas so-
bre esto. Por opción, renunció a una vida 
instalada, a proyectos personales. Lo hizo 
por obediencia, la forma más inmediata y 
concreta del amor, cuando se es religioso. 
Dejó sin chistar su país vasco para ir a tierras 
desconocidas: Belén, Bel Abbès, Limoges 
donde marcó a muchas generaciones. Ense-
ñó prácticamente todas las materias con al-
gunas de las cuales no estaba muy a gusto. 
Enfrentó clases enteras sin que le importa-
ran los arranques, las dudas, los tics, que nos 
hacían reír a nosotros, despiadados como es 
característico de todos los alumnos, frente a 
las debilidades de sus profesores.  Y sin em-
bargo, él que estaba tan nervioso durante 
las clases de matemáticas, manifestaba des-
pués de clase una paciencia a toda prueba, 
propria de una rara pedagogía, para expli-
car individualmente tal o cual problema […]
No hay que extrañarse que haya espera-

Bétharram | 3 de setiembre de 2015
Funerales del Padre Alexandre Berhouet, SCJ

(Lc 5,1-11) Hoy también la liturgia nos da 
“nuestro pan de cada día”, con el cual alimenta 
nuestra acción de gracias y nuestra esperanza 
sobre el P. Alexandre. El corazón del mensaje 
es una enseñanza de fe. La buena noticia es 
que se puede, se debe con�ar en el Señor, 
estemos donde estemos, nos pida lo que nos 
pida. Así transforma a los pecadores que so-
mos en pescadores de hombres. En el evange-
lio, Simón Pedro tenía todas las razones para 
enviar a Jesús de vuelta a estudiar – o, mejor 
dicho, a su taller de carpintería – cuando lo in-
vita a tirar más lejos sus redes, a él que era un 
pescador experto. Pero, con�ando en su pala-
bra, no dudó un instante.
La lección es clara, como las aguas del lago 
de Genezaret: puede ser que uno se sienta 
incómodo con sus capacidades y sus com-
petencias, por haber tenido altos exaltantes 
y bajos deprimentes, pero cuando el Señor 
hace una señal, imposible resistirse. Aunque 
no se vaya muy lejos, hay que ir más lejos. Y 
la con�anza hará milagros. Creer es siempre 
atreverse a dar un paso más, encarar lo des-

Padre Alexandre BErHoUEt SCJ

 Luxe-Sumberraute (Francia), 28 de Agosto de 1921   - Bétharram, 1 de Setiembre de 2015
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objetivo es el de abrirme a la gracia de 
Dios, a la acción del Espíritu Santo y a mis 
superiores, sin demora, sin reserva y sin 
vuelta atrás. ¡Adelante siempre!

de la promoción humana, al servicio del 
hombre y de todos los hombres. Siempre 
deseé ser instrumento de Dios para de-
volver esperanza a los desesperanzados 
de la vida para levantar al Hombre. Mi 

Padre Jean-Paul KISSI Ayo, SCJ

Nací el 30 de julio de 1979 en Dabou, ciudad ubicada a 49 
km al oeste de Abidjan (Costa de Mar�l),  conocí la Congre-
gación por medio de un compañero de clase en la secunda-
ria. Era aspirante en la comunidad de Betharram en Adia-
podoumé. En una conversación le compartí mi deseo de ser 
religioso sacerdote y él me propuso, entonces, que me pre-
sentara a la Congregación de Bethrram. Compartí después 
ese deseo con los Padres de mi parroquia. Uno de ellos que 
había estado en la Congregación, es decir el P. Duvernet, me 
puso en contacto con los responsables de la comunidad de 
Betharram en Adiapodoumé. Fiu allí y encontré personas 

alegres. Fue así que comencé mi recorrido con los religiosos de Betharram para hacer yo también esa experiencia de 
alegría y de felicidad que animaba a esos jóvenes religiosos llenos de vida.

Fue así que comencé mis primeros pasos en la Congregación de BEtharram en 2006, como postulante. El aspirantado 
me permitió descubrir un poco la espiritualidad de San Miguel. Me marcó sobre todo el “Aquí estoy” del Hijo al Padre 
como subraya San Miguel en sus enseñanzas y en sus escritos. Descubrí que, para él, el discípulo de Cristo tiene que 
ser él mismo una ofrenda a sus hermanos y sus hermanas. Tiene que entregarse sin medida y especialmente por amor 
a ellos. De ahí el lema que siempre me impresionó “Aquí estoy sin demora, sin reserva, sin vuelta atrás, por amor…”. 
Vi a Padres y Religiosos que se entregaron, que dieron su vida, que estaban al lado de hombres y de mujeres, de los 
más pequeños, para hacerles descubrir el rostro de Jesús que se encarna en medio de ellos.

Me marcaron también mis años de noviciado en Tierra Santa. Allá descubrí otro tesoro de Betharram, un tesoro de-
jado por Padres y Hermanos que consagraron sus vidas y que permanecieron �eles. No quiero dejar de mencionar 
la sesión en ocasión los Votos Perpetuos, en Betharram. A lo largo de esta sesión toque con mano el gran tesoro de 
Betharram. Tuvimos la gracia de encontrarnos con nuestros Padres ancianos que nos enseñaron y nos animaron con 
su profunda experiencia de vida religiosa. Eso hico crecer en mí el deseo de ofrecerme siempre a Cristo en �delidad y 
sobre todo por amor hacia los otros. También me marcaron para siempre los dos años pasados en Jordania, durante 
los cuales fui ordenado diácono. Eso me permitió descubrir otra cultura, otro pueblo, otra lengua y la necesidad de la 
misión de Betharram.

A lo largo de mi formación aprendí mucho, con la ayuda de los Padres y Hermanos que me acompañaron; permítanme 

iN MEMoriAM

Padre Joaquim Soares de Moreira SCJ

 Cristina (Brasil), 14 de julio de 1929   - Passa Quatro (Brasil), 8 de Julio de 2015

las manos vacías y el corazón lleno para for-
talecer corazones débiles y a�anzar siempre 
los designios de Cristo entre nosotros.
Profesor muy sabio y austero. ¡Cuantos de 
nosotros tenemos historias para contar so-
bre este betharramita! ¿Su distintivo? La fran-
queza. Aunque duela. Sus homilías, muchas 
veces llegaban a desagradar, herir, hacer san-
grar y eran verdaderas (es necesario a veces, 
hacer sangrar, arder doler para curar). 
Narrador de historias, le gustaba el buen 
vino, contar chistes sobre la ignorancia, 
con homilías in�amadas y una sencillez 
de hombre de tierra adentro, un “P. Anto-
nio Vieira” capaz de mezclar lo clásico con 
el habla del pueblo para ilustrar mentes 
malsanas y corazones impuros, uno de los 
últimos en rezar y cantar en latín y, enci-
ma, nos invitaba a acompañarlo.
“Tenemos que dar culto a los vivos, no a los 
muertos” El P. Joaquín fue hombre, profesor, 
amigo, consejero, hermano, padre represen-
tante de Cristo entre nosotros, ungido por las 
manos sagradas del Maestro Mayor.

Reverendísimo P. Joaquim, Amado maestro, 
Querido amigo y Hermano Betharramita
¿Quién diría que la semilla fecunda soña-
da por el campesino de Ibarre, San Miguel 
Garicoits, atravesaría cielo, tierra y mares 
y daría frutos a los pies de la imponente 
Mantiqueira?
Debe ser la sabiduría secular que reside 
en el interior de las montañas, tiene que 
haber un vínculo divino ente las alturas 
de Betharram y de Passa Quatro. Tiene 
que haber una sabiduría más grande que 
organiza el caos en los momentos más 
necesitados de la humanidad.
San Miguel sueña. Transforma el sueño, 
realiza y da origen a seguidores…
Llevar, traer, desparramar educación, cul-
tura, ciudadanía… transformar jóvenes 
en hombres de bien, difundir el Evangelio 
por todos los lugares y a todas las criaturas 
por donde pasa, caminar con los jóvenes 
haciendo camino con Cristo.
La Providencia Divina, hace 80 años, plan-
tó la semilla betharramita en Passa Quatro. 
Generaciones pasaron por las manos, por 
los consejos, por la religiosidad promovida 
por estos padres que se hicieron presentes 
y activos en la construcción de una Escuela 
(el Colegio San Miguel) en la construcción 
de una educación basada en el saber y en el 
amor cristiano. El Colegio San Miguel y los 
Padres betharramitas son pilares en la rec-
titud del carácter, cultura y ciudadanía, son 
un patrimonio de nuestra ciudad.
De estos 80, durante 57 el P. Joaquín, estuvie-
ra donde estuviera, trabajando con su carác-
ter severo, con su humildad particular, con 
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R e g i ó n

VUELtA AL MUNdo BEtHArrAMitA

Para mí, ser Betharramita es aceptar entre-
garse a Cristo en un “aquí estoy” continuo, 
con todo lo que somos para hacerlo pre-
sente en todas partes donde él nos quiera, 
allí donde quiera que seamos  testigos de 
su Evangelio. Es ser testigos de su amor en 
el corazón del mundo poniendo nuestras 

raíces en su Sagrado Corazón. Es procurar 
para los demás la felicidad que él mismo 
nos dio.
Mi sueño de joven sacerdote es hacer  cono-
cer más la espiritualidad de San Miguel Ga-
ricoits. Y trabajar para que surjan vocaciones 
religiosas betharramitas en Tierra Santa.

mencionar aquí a los PP. Théophile y Sylvain en el Postulantado, al P. Hervé en el noviciado y al lP. Laurent a lo largo de 
mis años de escolasticado y, evidentemente, a todos los que me acompañaron y me ayudaron con su presencia y sus 
consejos. Doy gracias con ellos, por todo este camino de amor y de entrega en el seguimiento de San Miguel Garicoits, 
nuestro Padre. Con ellos, cultivé el abandono y la ofrenda de mi persona a Cristo, según la invitación de San Miguel 
para decir siempre a Dios “Aquí estoy, Señor”; Aquí estoy para estar contigo, aquí estoy para reproducir, contigo, el im-
pulso del Verbo Encarnado. En otras palabras, aquí estoy para ser testigo viviente de Dios que se hace pobre, humilde 
y presente por nuestro intermedio nosotros, para todos los hombres sin distinción de raza ni de lengua ni de cultura.

El 21 de julio, Isabella Pozzi, hermana del P. Tiziano Pozzi scj, Vicario Regional del Vicariato de Africa Central, murió 
a los 54 años, en Lissone, Italia. Expresamos nuestro pésame al P. Tiziano y a su familia y le prometemos recordarlos 
en la oración.

In memoriam

AViSoS dEL CoNSEJo GENErAL

Avisos del Superior General y su Consejo

En la sesión del 10 de julio de 2015 del Consejo General, el Superior General, con el parecer de su Consejo, ha aprobado el 
nombramiento del Padre Biju Panthalukkaran scj como Maestro de novicios y del Padre Stervin Selvadass scj 
como Maestro de los escolásticos (Región Sta Maria de Jesús Cruci�jo).

Durante la misma sesión, el Superior General, con el parecer de su Consejo, ha aprobado el nombramiento del Padre 
Stervin Selvadass como Superior de la Comunidad de Mangalore por un primer mandato (Región Sta Maria de Jesús 
Cruci�jo, Vicariato de la India).
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Francia-España
24 de Julio ►Por 2° año consecutivo, hubo 
una reunión de “religiosos y laicos” para cono-
cerse mejor. Los laicos representaban a la Fra-
ternidad “Me Voici”, pero también a los laicos 
que trabajan en estrecha colaboración con los 
religiosos (la Asociación “Au cœur du monde”, 
“Los amigos de Tshanfeto”...), el “Pequeño Coro 
San Miguel Garicoits” y muchas personas que 
frecuentan el santuario de Betharram y la casa 
“San Miguel” de Pau, así como el grupo “pa-
labras” inspirado en la espiritualidad de San 
Miguel.  El P. Laurent Bacho scj habló de la ne-
cesidad de estos vínculos entre religiosos y lai-
cos. Todos pudieron expresarse manifestando 
cómo Betharram ha sido fuente de vida para 
cada uno. Se llevó a cabo, a continuación, un 
intercambio por grupos, en forma de “lectio 
divina”, de una carta de San Miguel.  El picnic 
permitió seguir compartiendo. 

25 y 26 de Julio ► La asemblea anual de la 
Fraternità Me Voici ha sida como siempre muy 
ricca: una charla sobre los Salmos con el 
P. Hourcade scj; presentación del P. Tobia 
sobre la vida betharramita en el Paraguay, 
haciendo un informe sobre la visita del 
Papa y hablando de la vitalidad de los lai-
cos en la misión de los colegios y de las 
parroquias; reunión centrada en el tema 
del próximo año “Dar fruto tras los pasos 
de Jesús Misericordioso”, tema elegido 
teniendo en cuenta la peregrinación que 
tendrá lugar en Tierra Santa (desde el 9 
hasta al 19 de marzo 2016), organizada 
por la “Fraternidad”.

Encuentro ►En los días 20, 21, 22 de 
julio los superiores y animadores de las 
distintas comunidades de la Región se re-
unieron en la casa de retiros de Lambaré 
(Asunción) para la puesta al día de su rol.
Nos acompañó en la re�exión Mons. Pedro 
Jubinville, obispo de la diócesis de San Pe-
dro (Paraguay) sobre el tema elegido : la vi-
vencia de los votos. Compartimos del voto 
de la castidad y de pobreza las experiencias 
positivas y personales y cómo in�uyen en 
nuestra vida cotidiana y en la relación entre 
hermanos. También nos hemos preguntado 
sobre las vivencias comunitarias que alimen-
tan y entusiasman el compartir comunitario 
y lo que nos resta energía como religiosos. El 
día 22 fue animado por los PP. Mauro, Ange-
lo, Daniel y Gustavo. Pudimos ver juntos las 
fortalezas y debilidades de nuestra comu-
nidades y delinear el camino a seguir como 
superiores y animadores de la Región. 

Tailandia 
Tiempo de plantar ► El mes de junio es la 
temporada anual para plantar el arroz, que 
es el sustento de la misión del Centro Cató-
lico scj de Maetawar. El P. Peter Chaiyoth scj, 
cura de Maetawar, y el P. Peter Nonthapath 
scj agradecen a todas las personas de los 
alrededores de la aldea que han ayudado a 
la comunidad en el trabajo di�cil y pesado, 
junto con los estudiantes de nuestra Misión.

R e g i ó n

“No son ustedes que me eligieron a mí, sino que yo 
los elegí a ustedes” (Jn 15,16)
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Continuando la obra educativa del Fundador

A LO LARGO DE 58 AÑOS DE VIDA RELIGIOSA Y UN JUBILEO DE ORO SACERDOTAL (CE-
LEBRADO ESTE VERANO), EL P. URBANI ARIALDO SCJ ACTUÓ EN CUATRO CONTINENTES: 
PARTIENDO DE EUROPA TRANSCURRIÓ 12 AÑOS EN CHIANG MAI, 2 AÑOS EN BELO HO-
RIZONTE, 6 AÑOS EN KATIOLA, ANTES DE QUE LE FUERA CONFIADA LA NUEVA REALIDAD 
BETHARRAMITA DE ÁFRICA CENTRAL EN 1985.
EN LA SABANA, LOS ARTÍCULOS DE LA REGLA DE VIDA PRESENTAN EN SEGUIDA ALGUNOS 
PROBLEMAS: EL ART 118 ESTÁ BIEN, POR SUPUESTO, PERO ¿COMO PRACTICARLO? NO HAY 
PROBLEMA. EL P. ARIALDO SE PONE SOBRE TODO A LA ESCUCHA DEL JEFE DE POBLADO, 
DE LAS NECESIDADES, DESPUÉS SE ARREMANGA Y… DE PRONTO EL ART 118 DE NUESTRA 
REGLA “SE ENCARNA”: EN ÁFRICA CENTRAL A TRAVÉS DE LAS ESCUELAS DE POBLADO.

LA rEGoLA ViVidA

La misión en el mundo de la educación es un 
punto importante en la Regla de Vida. El pri-
mer impulso en ese sentido fue dado por el 
proprio Fundador, San Miguel.
Ni bien llegado, hace casi treinta años, a en 
esta misión, me sentí cuestionado por este 
problema: ¿cómo evangelizar a un pueblo 
analfabeto y sin instrucción? De ahí nació el 
proyecto de la escuela. 
No tenía ninguna intención de realizar gran-
des estructuras sino sólo de poner las bases 
para que este pueblo pudiera tener un mí-
nimo de instrucción. Me ayudó, en eso, la 
existencia de un sistema muy rudimentario 
de “escuela de poblado”. Los jefes de los po-
blados que querían dar una instrucción a sus 
niños buscaban en el lugar a una persona 
instruida que, pagado con un poco de dinero 
o con alimentos, estuviera a disposición de 
sus niños. Construían una pequeña escuela, 
a veces un simple galpón de paja y bambú, 
para reunir a los alumnos.
Cuando llegué, había dos de estos galpones 
que funcionaban más o menos bien: conse-
guían funcionar tres o cuatro meses por año 
pero después, al comenzar los trabajos de los 

campos, en febrero o marzo, las clases se aca-
baban. Me di cuenta, entonces, que hacía falta 
algo más organizado y duradero. Fue así que 
comencé a reunir a los jefes de poblado para 
organizar de manera diferente la escuela.
En este momento, la misión sustenta quin-
ce escuelas, con más de 2500 alumnos. 
Busqué a jóvenes que habían frecuentado 
la escuela hasta un nivel más satisfactorio, 
como el nivel pre-universitario o, por lo me-
nos, con unos años de escuela superior. Al 
ofrecerles, después, cursos de formación, 

pudimos tener 
personas com-
petentes y así 
hacer funcionar 
las escuelas con 
resultados que 
fueron aprecia-
dos incluso por 
la inspección 
escolar del mi-
nistro de edu-
cación nacional. 
Los docentes, 
actualmente son 
55 y reciben un 
salario acepta-
ble, al nivel de los docentes nacionales. Los 
salarios son garantizados por una pequeña 
contribución de los padres de alumnos y 
completados con la adopción escolar de 
muchos bienhechores que contribuyen 
con € 60 por año por alumno. También 
ponemos a disposición material escolar, 
como pizarras, cuadernos y biromes por un 
precio al alcance de los alumnos.
Las escuelas son del poblado, no de la Dióce-

sis ni de la Congre-
gación y espero 
que en el futuro se 
puedan transfor-
mar en escuelas 
fundamentales 
nacionales, asumi-
das por el ministe-
rio de educación 
nacional.
Estoy contento 
por haber  logra-
do dar, en estos 
veinticinco años, 
una instrucción a 
millares de alum-

nos, algunos de los cuales, más merecedo-
res, fueron acompañados hasta la universi-
dad e incluso al extranjero. Los resultados 
son buenos. En este momento tenemos a 
docentes preparados en telecomunicación, 
jurisprudencia, economía y comercio, idio-
mas y en el campo de la enfermería.
Tal vez sea sólo una gota, pero es mucha la 
satisfacción por tener personas preparadas 
y capacitadas, para, esperemos, ayudar el 

País a creer en un futuro mejor.
Pienso que lo que leemos en el 
art. 18 de la Regla de Vida tuvo 
una realización pequeña pero 
importante, en estar parro-
quias perdidas en las campa-
ñas de África Central, donde la 
escuela estatal es descuidada 
e insu�ciente. Agradecemos a 
los que, con mucha generosi-
dad contribuyen al sustento 
de este proyecto.

Arialdo Urbani, SCJ

Articolo 118 | Desde el origen, la misión educativa es 

parte de la Misión de nuestra Congregación. Se trata 

de una misión querida y alentada siempre por la Igle-

sia. Hoy es una necesidad, una urgencia. Se realiza en 

establecimientos escolares; se realiza también en otros 

ámbitos de educación o de promoción social. Se lleva a 

cabo también mediante una pastoral renovada.

Tenemos que compartir nuestra visión del hombre, que 

se ha hecho más consistente por nuestra fe en el Hijo de 

Dios hecho hombre. Para que la misión educativa llegue 

de verdad a los niños y a los jóvenes, nuestra animación 

pastoral debe tener en cuenta también a todos los que 

trabajan en la educación: primero, a los padres, pero 

también a los docentes, a  los educadores y a todos los 

que se ocupan de ellos.


